

LA PRENSA

Diario de la Vida Nacional

Director y Administrador: JOSE MARIA ZELEDON.

7a. Av. Este, No. 344

AÑO V

SAN JOSE, COSTA RICA, JUEVES 1º DE NOVIEMBRE DE 1923

NUMERO 1216

EDITORIAL

LAS MUJERES REFORMISTAS

En otro lugar de este diario se publica hoy un manifiesto que las mujeres, las humildes mujeres Reformistas, dirigen al caudillo de nuestro Partido.

Ese manifiesto es sencillamente conmovedor. La augusta simplicidad de la dicción, que hemos respetado, indica que son ellas, por su propio y espontáneo intento, sin obedecer a sugerencias interesadas ni pedir ni aceptar colaboración de nadie, las que han consignado en ese documento los sentidos anhelos que las han traído a elevar en esta lucha cívica una bandera de entusiasmo.

Se comprende al leer los párrafos de esa proclama de trabajo y de moralidad, que sus autoras no temen la risa de los hombres—de esos hombres que no siempre saben cumplir con su deber—y que desde el trece de junio en que el esfuerzo infantil y femenino de la capital derrumbó una tiranía contra la cual no todos los varones que tenían obligación de hacerlo se atrevieron a empeñar su esfuerzo, las obreras capitalinas saben que tienen un puesto noblemente conquistado en las filas de la ciudadanía, que nadie osará salir a disputarles. Por eso no temen la risa de los hombres; risa que, de producirse, sería una auto-acusación de ingratitude y de debilidad.

Pero, ¿qué pretenden las mujeres Reformistas? No ansían el abordaje de los puestos públicos a cuyo lamentable servicio se ha dedicado últimamente una fuerte legión de señoritas. No piden tampoco, como pudiera creerse en bocas femeninas, ninguna intromisión en el Poder Público de alguna de esas potestades ocultas que suelen dominar el alma vibradora de las mujeres.

No, —y esto es lo que tiene de realmente grande y conmovedora esta gestión por primera vez realizada entre nosotros— piden moralidad y justicia para sus compañeros; piden trabajo y moralidad para sus hijos.

Ellas conocen mejor que nadie, por su propia desgraciada experiencia, lo que la Fábrica Nacional de Licores significa para los esclavos del Trabajo. Son ellas las que vieron quizás en el hogar cuando pequeñas, al padre alcoholizado arrastrar inicuamente por el suelo a la sufrida compañera; son ellas las que luego, esposas resignadas, sufrieron a su vez los maltratos de hombres que sin el maldito veneno del alcohol que el Estado

les brinda en todas las esquinas, habrían sido dignos y eficaces colaboradores de sus vidas; son ellas las que han visto salir de sus vientres a los hijos empequeñecidos y mustios por la degeneración; y son ellas las que tiemblan de espanto cuando al mecer las cunas de sus niños, miran en la penumbra levantarse junto a ellas, como en acecho, las sombras del burdel y del presidio.

Por eso cuando de regeneración han oído hablar a los hombres del reformismo, han hecho de su corazón una bandera roja y palpitante, y han acudido presurosas a que se inscriba su reclamo, su justísimo reclamo, en el pliego de propósitos salvadores del Partido de la Reforma. Ellas piden que sea suprimida la Fábrica de Licores como negocio del Estado, y que en el sitio que ahora ocupa se establezca una empresa de tejidos o una escuela de artes y oficios para los muchachos.

En presencia de ese gesto dignificador de las mujeres obreras de la Capital, a uno le ocurre preguntar con cierto asombro: ¿y por qué no han ido a donde el candidato señor Jiménez que cuenta en sus filas a una buena parte del elemento obrero nacional y a una regular porción de esos intelectuales sensiblistas que han pasado la vida escribiendo cuadros de emocionante miseria o haciendo discursos de teórica regeneración? ¿Por qué no han llevado su pedimento a donde el señor Echandi que una vez se expresara con hondo desafecto de las turbas alcoholizadas, indignas de ostentar los atributos de la ciudadanía?

¡Ah! porque la fina intuición del sexo y de la maternidad les ha hecho sentir con claridad perfecta que la supresión de la Fábrica Nacional de Licores tiene que ser imposible para todo Gobierno cuyos planes económicos no vayan más allá de las rutinas consagradas que han sido el plan económico de todos los gobiernos. Porque saben que la supresión de esa infamia productora de una de las mejores rentas del país, está fuera de las posibilidades de los partidos a cuyo frente marchan los hombres opulentos que harán todo, todo cuanto esté a su alcance, por defender sus bolsillos del tributo proporcionado a sus riquezas, que es el único sucedáneo justo y lógico de la renta de licores. Porque comprenden que sería un absurdo esperar aquella supresión del hombre que en momentos de

apuro fiscal no fue capaz de encontrar otro método para llenar las arcas públicas—en vez de establecer el impuesto directo cuyas excelencias habría preconizado en un texto de instrucción cívica para las escuelas—que acudir al empréstito exterior lleno de peligros y gravar por muchos años al pago de ese empréstito la renta que ese año venenoso habrá de producir a la Nación. Porque adivinan lo que podría responderles ese otro ciudadano, hombre de finanzas, que llamado cierta vez a participar en las funciones del Poder, y ante la urgente necesidad de hacer economías, tampoco se atrevió a mirar nuestro problema fiscal con valentía, tampoco se atrevió a pensar que los déficits del Presupuesto Nacional representan las grandes cantidades que los poderosos dejan de ingresar al tesoro de la comunidad, y corrió su enorme lápiz negro sobre las partidas destinadas al fomento de la enseñanza superior, las únicas partidas que en el Presupuesto del país representan esfuerzo contra los avances de la corrupción.

Por eso se han acercado al bando político que lleva inscrita en su Programa la promesa de variar radicalmente nuestro sistema tributario, porque ellas saben que cuando todos los ciudadanos de la República contribuyan para los gastos públicos *en justa proporción a sus posibilidades y al aprovechamiento que hagan de esos servicios*, la renta de licores será innecesaria y podrá suprimirse.

Por eso se han dirigido al caudillo que es reconocidamente honrado y probadamente enérgico y leal a sus ideas. Porque ellas sienten que para llevar a cabo estas reformas trascendentales, hace falta un hombre de veracidad que sepa sonreír ante las amenazas y que tenga el hábito de mirar por encima del hombro a todos los peligros. Y como al mismo tiempo comprenden que ese hombre solo nada podría sin el concurso del pueblo, de un pueblo convicto de la necesidad de esas reformas y resuelto a defenderlas hasta el sacrificio, ellas, que son la entraña del pueblo y la fuente de toda energía renovadora; ellas, que sieten aún bullir en su sangre todo el coraje del 13 de junio, han venido a decir al General Volio en los precisos instantes en que se prepara a reñir la batalla definitiva: ¡ánimo, caballero, las mujeres reformistas combatirán a vuestro lado y sabrán morir defendiendo su derecho a una migaja de honor y de felicidad.

Miembros del Partido Comunista son expulsados

Indisciplina militar

La Central News dice de Berlín que el Presidente Ebert ha nombrado al general bávaro von Kressenstein para suceder a von Lessow como comandante de la Reichswehr en Baviera a consecuencia de la negativa del último a obedecer las órdenes de Berlín.

Vuelven al trabajo en New Orleans.

NEW ORLEANS. — Los huelguistas de los muelles y de las tripulaciones de las embarcaciones del puerto acordaron regresar al trabajo, después de autorizar a sus jefes para que negocien dos puntos con los representantes de la junta, quienes prometieron una proposición que contuviera la petición de salarios hecha por los obreros, aunque enmendando

algunas de las reglas presentadas por ellos.

Expulsan a los comunistas en Australia.

SINDNEY. — La Comisión Ejecutiva del Partido Laborista australiano decidió por 16 votos contra 9 expulsar a los miembros del Partido Comunista de toda participación en el movimiento comunista.

Argentina moderniza su ejército

BUENOS AIRES. — Los periódicos anunciaron que el Senado en sesión secreta celebrada aprobó el plan del Gobierno para la modernización del ejército argentino. El Senado se dice que ha fijado en, 100.000.000 millones de pesos oro la suma destinada a estos gastos que el Gobierno proponía fuese de 150.000.000 pesos oro.

Francia está antes que nada

PARIS. — "Francia antes que nada". Así resumió lo que declara ser la política exterior de las oposiciones en el Parlamento, Eduard Herriot, uno de los jefes radicales socialistas en el Congreso de los partidos radical y radical socialista. "Si la cuestión del Ruhr hubiera fracasado —dijo M. Henriott— no hubiéramos tenido el derecho de alegrarnos. Nosotros debemos sacrificar nuestro débil regocijo de tener derecho a las calamidades sufridas por el país. Nosotros creemos que un pueblo victorioso debe tener alguna consideración para el vencido; que el elemento sano de la democracia alemana debía haber sido llamado para decirle que nosotros no tenemos odio hacia él; y en vez de matar de hambre al pueblo debimos de haberlo desasociado del capitalis-

mo alemán permanece poderoso y si nosotros protestáramos contra la ocupación del Ruhr, el capitalismo alemán dirá que nosotros estamos reforzando la paciencia del Canciller.

Mas obispos en el Brasil

ROMA. — Se ha publicado un decreto apostólico por el que el Papa crea dos nuevas Diócesis en el Brasil —las de Barra y Campos— formadas de la diócesis de Niteroy.

Las mujeres y el trabajo de los niños

NUEVA YORK. — El Club Republicano de Mujeres rechazó la propuesta de los Clubs Federados de Mujeres de Nueva York, sobre enmienda constitucional en favor del trabajo de los niños.

LO QUE DICEN LOS DEMAS

Revista de la Prensa diaria

La Noticia Republicana

En un artículo extenso de refutación a ciertas arbitrarias afirmaciones de don Ricardo Fernández Guardia, el órgano del partido azul da a la publicidad—por primera vez que nosotros sepamos—un documento diplomático, que es a la vez un documento histórico, emanado de la pluma y de la mentalidad de ese caballero que ejerce en este diminuto país las solemnes funciones de diplomático y de historiador.

Es el tal documento, la nota ya famosa, aunque desconocida, en que el señor Fernández Guardia en representación del régimen de facto surgido de la traición militar del 27 de Enero, ofrece a los Estados Unidos de Norteamérica—a ese coloso tan temido y tan odiado por los hispanófilos condecorados del continente—el uso de nuestras aguas y de nuestros puertos para el servicio de la flota estadounidense. Advirtátese que tan pelagrosa entrega se hacía como refuerzo de las gestiones empeñadas para obtener el reconocimiento de los Estados Unidos al desgobernio de los treinta meses; y piénsese que si ese reconocimiento hubiera ocurrido, es casi seguro que a pesar de los esfuerzos continuados de la virilidad del país, a estas horas los hermanos dementes estarían ocupando el puesto de los hermanos incapaces, o al menos su derrota habría costado a la Nación un sacrificio diez veces mayor del que constituyó al fin el rescate de la libertad costarricense.

Dice bien La Noticia Republicana cuando exclama: y estos hombres así marcados son los que se atreven a apostrofar a las Juntas populares a cuyo amparo corre en estos días la libertad del sufragio?

Si este fuera otro país, y no el manso y sufrido país que pérdidas y malvados conductores extraviaron en las marañas del más inextricable desconcierto, tales voces no podrían volver a alzarse en los oficios de la ciudadanía.

Ya dijimos en días pasados que las Juntas Electorales no han hecho otra cosa que inutilizar el fraude preparado por las autoridades para favorecer la misteriosa táctica que maneja en la sombra el Secretario de Gobernación y de Seguridad; y que la llamada tiranía de las Juntas y el cacareado golpe de estado de las Juntas, no es en realidad sino una saludable reacción que el pueblo ejercita contra la Intriga palaciega en que son maestros todos los hombres más visibles del partido tinoquista de don Alberto Echandi.

La libertad electoral en 1923 puede que sea un mito, pero no por virtud del despotismo de las Juntas como finje creer don Ricardo Fernández Guardia, sino por la indecidez y la pusilanimidad de un mandatario y la inescrupulosa ambición de sus hermanos. ¿Qué significa si no lo ocurrido en Limón, donde un hermano del Presidente, que acaba de abandonar el mando efectivo de la provincia lucha por obtener una curul parlamentaria?

A este respecto recogemos la grave denuncia que *La Noticia Republicana* estampa en sus columnas:

"Nosotros desearíamos saber si es verdad que cuando el Gobierno se dió cuenta de que los forros de La Estrella habían sido excluidos de las listas en número de doscientos echanistas, el Ministerio de Seguridad y Policía, es decir, don Aquiles Acosta, nombró para agente suyo en La Estrella a un hijo del Promotor Fiscal don Albino Villalobos, el cual se fué a La Estrella con la consigna específica de extender certificaciones de veclidad para los doscientos forros echanistas. Este es un hecho, venga de donde venga, que debe de lastimar y llenar de alarma justificada a un ciudadano que ejerce en la República el digno oficio de Tácto, el de la Historia, que no ha de ser sólo para contarnos las aventuras de Diego Gutiérrez, sino para ser conciencia vigilante, que saca del tiempo lección digna y saludable para el espíritu de su nación. Un hecho semejante se llama escándalo, un hecho semejante supone que la libertad electoral va a ser objeto de un escarolio de parte de las autoridades públicas, un hecho semejante sí que tiene que afectar el pundonor del señor Presidente de la República".

Sí, las Juntas Electorales están haciendo de baluarte de las libertades ciudadanas. No tememos ni pensamos si quiera como *La Noticia*, que esos baluartes lleguen a salpicarse de sangre, porque tenemos la absoluta convicción de que el pueblo sabrá rodear y defender esos augustos tribunales de la opinión, y sabemos que para los martirizadores de ciudadanos indefensos, no ofrece poderoso incentivo el ataque a las fortalezas artilladas.

El pueblo sabrá cumplir con su deber.

Diario del Comercio

Don Vicente Sáenz hace historia del viacrucis recorrido por el ex-Presidente don Alfredo González, desde el momento en que bajó las gradas del sollo arrojado por la traición, y al recordar esas penalidades, increpa con bravura a los falsos amigos que lo abandonaron y lo escarnecieron para congraciarse con el crimen triunfante sobre los hombros de nuestros patriotas más ilustres, muchos de los cuales hoy lo aclaman después de su victoria moral definitiva. Allí los aludidos con su responsabilidad.

Lo que a nosotros realmente nos sorprende es que a don Vicente le sorprendan estas cosas, siendo así que no otro camino hemos visto seguir aquí a los hombres representativos del país. *Rey muerto, Rey puesto*, es la divisa que campa en el escudo de nuestros *hombres públicos*; y cualquiera advierte en ese postulado la tosca y sencilla

máxima del arrabal que grita desde hace años: *el muerto al hoyo y el vivo al bollo*.

Esta oportunidad le sirve naturalmente al Director del *Diario del Comercio*, para defender a su partido echanista del cargo que el país le hace de abrigar en su seno al tinoquismo. Pero la defensa no resulta. Y no resulta, por que no podía resultar, siendo como es un sofisma de los pies a la cabeza. Comienza por dar al término *tinoquista* una extensión que no debe tener para los efectos de señalar responsabilidades. Mucho se ha abusado ya aquí de esa expresión llena de suficiencia y de injusticia sobre la cual descargan sus pecados los grandes y verdaderos culpables: *"el régimen de Tinoco fué acogido y aclamado por el 95 por ciento de los costarricenses"*. Pues bien, alguna vez debe cesar el injusto despropósito. Lo que pasó el 27 de Enero, es un fenómeno que ocurre en todas partes. Los hombres directores de una sociedad tienen siempre en torno de sus prestigios una cantidad de esa masa ciudadana flotante que ora acude tras una bandera ocasionalmente levantada por los enemigos del país para ir con la banda a felicitar al Presidente por su veto a la Ley que indemnizaba las pérdidas materiales sufridas por los defensores de la libertad, ora—instigado por los intereses azucareros—acecha la salida del Congreso restaurador que da una disposición para obligar a los productores del azúcar a abastecer de preferencia las necesidades populares, para apedrear a sus Representantes, y mañana irá a encontrar con palmas de victorias al defendiendo *Pelico* si la sentencia del árbitro norteamericano nos hubiera sido adversa y al favor de esa derrota moral del patriotismo adquiriera trazas de mayor viabilidad la restauración del régimen de los treinta meses.

Pero nosotros preguntamos a don Vicente: ¿es ese el 95 por ciento de la ciudadanía costarricense?

No, lo que hay es que los señores Olímpicos, esos que a la hora del festín sólo se acuerdan de sus propios estómagos, a la hora de la responsabilidad vuelven las miradas al pueblo y creen aminorar su propia mancha diluyéndola en las masas ignoras cuyo único pecado está en la profesión del culto insensato de sus falaces conductores.

Dejemos ya esa leyenda de la responsabilidad colectiva del pueblo de Costa Rica en los sucesos del 27 de Enero y aprendamos a mirar frente a frente a los grandes culpables. No a los que ocuparon un puesto de soldado o de policía, no a los que conservaron tímidamente la modesta posición que ocupaban en la administración pública, sino a los que hicieron la Constitución de 1917 que establecía la pena de muerte para ponerla como un afilado cuchillo en manos de un demente; a los que ganaron fabulosas cantidades de dinero redactando y haciendo aprobar contratos onerosos para el país que luego han puesto en serio peligro su soberanía; a los que obtuvieron para sí codificaciones y misiones diplomáticas reproductivas y gollerías inauditas en forma de contratos o de administraciones propias para hacer las grandes fortunas que hoy ríen sin piedad de los apuros económicos de la Nación; a los que, teniendo algún ascendiente sobre las masas, lanzaron manifiestos apoyando el régimen de la usurpación. Y decláremos que esos elementos están casi en su totalidad congregados en torno de la bandera verde que sostienen las manos bondadosas pero débiles de don Alberto Echandi, y que en torno de esa bandera que ampara el peculado irredento, está el más serio peligro para la República.

Don Ramón Zelaya, el conocido don Ramón Zelaya, escribe una página de análisis de la resolución que acabó de dictar el señor Juez Primero Civil de esta provincia, en la cual se declara apto al Director General de Policía para extender las cédulas de veclidad.

La tesis del señor Zelaya es la nuestra:

La competencia de los Comandantes de las Secciones de Policía en materia electoral les fué conferida por una *ley especial* promulgada cinco años después de la ley general reglamentaria de la policía. Y como es de principio elemental de interpretación, en primer lugar, que las leyes especiales son de interpretación estricta, y en segundo lugar que las mismas leyes derogan a las generales en todo aquello en que no estén de acuerdo, resulta que la interpretación dada por el Juez no es lógica ni se conforma con las reglas de la hermenéutica.

La Ley de Elecciones no hace mención ni una sola vez del Director General de Policía, lo cual quiere decir que por una u otra razón, el legislador lo excluyó de toda intervención en esta materia. Esa regla de hermenéutica legal es tan antigua, que los juriconsultos romanos la transmitieron en forma de proverbio jurídico: *Qui de uno dicit de altero negat*.

Si parece mentira que en frente de tales razones haya quien se atreva a sostener que un simple Reglamento de Policía puede privar sobre una ley especial posterior que no quiso contemplarlo!

En lo que sí desbarra el señor Zelaya de una pieza, es en insistir sobre la pretendida fusión de azules y rojos para desnaturalizar la acción legal, por cuanto algunos miembros reformistas de las Justas apoyaron al jimenista en la resolución que acogió la desacertada interpretación del Juez Primero. ¿Por qué no toma en cuenta el señor Zelaya la actitud de nuestro compañero Octavio Montero

Don Víctor M. Salazar protesta en forma enérgica de las insidias echanistas

Limón, noviembre 1º.— Señor Director del "Diario del Comercio".—San José.—En gracia siquiera de la seriedad, que es la menos importante de las condiciones que pueden exigirse de quien quiera que ejerza una función pública, sírvase hacer constar que es falso, absolutamente falso, lo que en ese órgano echanista dice Onofre Pérez Arce del Partido Reformista de Limón y en relación con la asamblea jimenista de una noche de estas. Ni el refor-

mismo tuvo participación alguna en aquella asamblea, en la cual no podía resolverse nada que nos interesara, ni allí se nombró a nadie que no fuera jimenista o echanista disfrazado. Mi nombre sobre todo, no sonó ni podía sonar entre jimenistas y echanistas ya que no he permitido que se haga uso de él siquiera para formar la papeleta de votaciones de mi propio Partido.—Soy de usted atento y seguro servidor, — V. M. Salazar.

Muere don Alfredo Arguedas

En la madrugada de hoy falleció el apreciable joven don Alfredo Arguedas Pérez, Comandante de una de las secciones de policía.

La inesperada muerte del señor Arguedas, ha causado honda impresión en esta capital, en donde se le estimaba y quería.

El entierro se efectuó esta mañana, con mucho acompañamiento de todas las clases sociales, saliendo el fúnebre, cortejo de su casa de habita-

ción, ciento cincuenta varas al Norte de la Estación del Pacífico.

A su afilida esposa doña Lía Ortiz de Arguedas, a sus hermanos don Aniceto Esquivel y su señora, a don Guillermo Arguedas y señora, a don Jorge Arguedas a don Abel Arguedas y demás familia doliente, le enviamos por este medio nuestra más honda expresión de dolor.

Para Panamá

En el mes entrante partirá para la vecina República de Panamá, en donde piensa fijar su residencia al lado de un hermano suyo, la apreciable señorita Julieta Arana.

Anticipadamente deseamos para la señorita Arana una muy feliz traversía.

Piden un policia

Varios vecinos del barrio del Hospital desean que la Dirección General de Policía disponga poner fijo un policia en la esquina de la Escuela de Mauro Fernández, pues con mucha frecuencia se registran por esos lugares robos consecutivos debido a la ausencia de polizontes. Sería conveniente que esa alta autoridad complaciera los deseos de dichos vecinos, ya que las razones son justificadas.

GRAN HOTEL EUROPA

HOY JUEVES 1º DE NOVBRE.

Gran Comida Concierto

Reserve con anticipación su mesa

Efrain Gutiérrez
Administrador

en la Junta Principal del Hospital, rechazando virilmente la intervención ilegal del Director de Policía?

Pero en lo que la imaginación tropical del señor Zelaya llega al colmo, es en lo de suponer que el Presidente de la República puede revocar el nombramiento de los miembros de las Juntas que hacen la calificación de los ciudadanos. El Presidente podrá acusarlos. El Presidente podrá degollarlos, si le parece. Pero no podrá revocar un nombramiento que a él no le incumba con arreglo a la Ley Electoral. Es que no conoce el estatuto el abogado de los echanistas?

EL REVISTERO

El Manifiesto de las mujeres Reformistas

SEÑOR GENERAL DON JORGE VOLLO, digno caudillo del PARTIDO REFORMISTA:

Nosotras las abajo suscritas a usted con todo respeto venimos a ofrecerle nuestro apoyo desinteresado, para ayudarlo con todo el entusiasmo de mujeres patriotas, que velamos por los intereses de nuestra querida Patria; y es por eso que nos hemos decidido en esta lucha política en la cual es usted digno candidato del Partido Reformista, y abrigamos la firme esperanza de que usted será el futuro Presidente de Costa Rica.

Nosotras creemos en la fineza de su carácter y en el fiel cumplimiento de su deber como gobernante, y en que usted no desmayará ni un momento en encarrilar esta amada Patria por el buen camino trazado, tanto en lo moral como en lo económico.

Hemos elaborado un sencillo programa para ponerlo en su conocimiento y no dudamos que usted lo acuerpará de lleno, pues en él sólo le pedimos la felicidad de Costa Rica y la de todos sus hijos.

Nuestro programa es el siguiente:

1º) Suprimir la Fábrica Nacional de Licores, no de palabra, sino de hecho, y en lugar de este monstruo que destila veneno, que es la causa directa de tantos crimenes y por la cual se encuentran miles de hogares sumidos en la desgracia, se levante majestuosamente una fábrica de tejidos o una escuela de artes y oficios para ocupar en ella a todos estos jóvenes de ambos sexos que salen de las escuelas primarias y no tienen en qué ocuparse debido a su corta edad para entrar de lleno a la lucha por la vida. La mayor parte de esa juventud que se levanta, tuercer el camino del bien y busca el de la prostitución, robos, estafas, etc. y toda clase de vicios, debido a que no tiene dónde ganarse honradamente el pan de cada día y como sus fuerzas se lo permitan.

2º) Reflexionando detenidamente en ese cáncer gangrenoso que se llama prostitución, apartar de la ciudad y población a esas mujeres malas, escandalosas e inmorales que están perdiendo la juventud y escandalizando a los niños menores que concurren a las escuelas y les quitan el dinero a los hombres que tienen obligaciones, y que estas mujeres sean mandadas a trabajar.

3º) Crear un asilo cuna, para proteger todos esos niños recién nacidos que no tienen un techo que los abrigue, pues casi siempre esos niños son hijos de cocineras, lavanderas, niñeras etc. Todas estas pobres mujeres salen de la Maternidad Carit con un hijo en sus brazos, corren la ciudad en busca de trabajo ofreciendo trabajar por la comida, que las reciban con el niño y les dicen: con el niño no. La situación de estas pobres mujeres es triste, pues la pobre madre se ve obligada a hacer abandono de su hijo por ganarse el sustento diario; debido a esto es la mortalidad de estos pobres infantes.

Es muy justo que el futuro gobierno tenga presente que todos estos niños desvalidos sean amparados, protegidos desde el día de su nacimiento. Sigamos el ejemplo de nuestra querida hermana el Salvador, pequeña en territorio, pero grande en sentimientos humanitarios y en ideales. Hagamos un supremo esfuerzo por seguir su ejemplo socorriendo a tanto niño sin fortuna, brindándole abrigo y sustento, por que estos serán los futuros hombres de Costa Rica y nuestra población tan diezmada mejorará notablemente, pues otras mujeres malas, peor que panteras, por tener honor destrazan sus hijos y los tiran a los solares para que los coman los perros y también les arrancan los ojos a la lengua y los echan al excusado. Teniendo la cisa cuna, allí pueden estas mujeres mandar sus hijos que serán bien recibidos.

Crear leyes protectoras para la mujer y mejorar la suerte de ella sin tomar en cuenta que tenga tal o cual edad. Lo mismo castigar al hombre casado o mujer que abandona su hogar e hijos y se van a hacer vida marital con otra mujer u otro hombre o cualquiera de éstos llevar a sus hijos a vivir con ellos dándoles el mal ejemplo. Crear leyes de aumento de salario a los trabajadores; obligar a los patronos y dueños de trabajos, en caso de accidentes graves en el mismo trabajo, a mantener los peones hasta completar su curación y pagarles su mismo jornal, y en caso de quedar impedidos para siempre, pagarles una pensión que iguale su mismo trabajo diario.

Todos los conceptos de este programa creemos que son en bien de todo el país, sin abrigar egoísmos ni mezquinas pasiones. Todos Unidos haremos de los ciudadanos de este país un solo block que contribuya con su voto a

llevar al General Vollo al Solio Presidencial, para el bien de todos los hijos de Costa Rica sin distinción de credos políticos.

San José, 12 de octubre de 1923.

Rafaela Blanco M., Narcisca de Arias, Amalia S. de Aguilar, María Blanco, Luisa Quirós R., Ester Delgado, Lucía Hidalgo, Ana María Hidalgo Ch., Ramona Serrano, Elisa Ch. de Sojo, Rafaela Bonilla de C., Tomasa Castro, Victoria Asfaro, María Luisa Moya de Morales, Alejandrina Hidalgo, Margarita Velásquez, Camila Vásquez, María Bonilla de A., Margarita Villalta, Rosa Jiménez Elísea Noguera, María Chacón, María de Noviega, María Vilalobos, María Chavarría, Dolores Cerdas, María Calvo M., Clemencia Calvo Ramona Morales, Lidia Estrada, Lola Guevara, Georgina Zúñiga, Anita Romero, Narcisca Arburola, Celestina Blanco de M., María Luisa Murillo Blanco, Evangelina Zúñiga B., Rafaela Artavia, Amada Zúñiga, Juanita Otirola, Inés v. de Castro, Silvia Espinosa, Josefina de Contreras, Inés Valenciano, Rosa de Acuña, Adela Zúñiga, Aurelia Madrigal, Rosa García, María Morales, Olinda de Palacino, Aurelia Chinchilla, Carmen Hactar, Anita Arias, María Campos, Doratilia Molina, Anastasia Acuña de C., Ester Sánchez, Matilde Incerca, Odelia Trejos, Angela Zúñiga, Ermelinda de Castillo, Carmen Espinosa, Hortensia Umaña Alvares, Erlinda Quirós.

REGALOS DE NAVIDAD LA INDIA

Obsequiará a su numerosa clientela Una suma de dinero y 3 valiosos juguetes el próximo 24 de Diciembre a las 22 horas (10 p. m.) así:

- 1º obsequio: \$ 200.00 en efectivo.
- 2º — un cinematógrafo completo
- 3º — un juego con todo lo necesario para cocina
- 4º — una muñeca grande articulada.

Los regalos se harán en cuatro sorteos a presencia de los interesados y se exhibirán en una de las ventanas de **La India**.

Los números favorecidos serán publicados en uno de los diarios de la capital y anunciados también en las ventanas de **La India**.

A fin de que Ud. tome parte en ello, pida al empleado de hoy en adelante, un ticket por cada colón que Ud. compre al contado.

EDUARDO L. FERNANDEZ

TELEFONO 378

APARTADO 4106

HOTEL EXGELSIOR

Avenida Fernández Guell, frente a La India San José, C. R.

Cuartos confortables.—Especialidad en banquetes y Matrimonios

Jueves y Domingo, Comida especial

Jazz Band del Maestro Julio Barquero

Noticias Mundiales

La cosecha de algodón del Brasil aumentará al doble el año 1924.

WASHINGTON. — La cosecha de algodón en 1923-24 del distrito consular de Pernambuco, Brasil, es bastante prometedora, según cable recibido en el Departamento de Comercio del Cónsul Cameron en Pernambuco.

Muchos traficantes de algodón en Río Grande del Norte y Parahyba, donde se producen las mejores cosechas, creen que la venidera será el doble de la cosecha de este año.

Aunque no se dan cifras oficiales, se calcula que el próximo año habrá como setenta mil toneladas de algodón en rama dispuestas a la venta.

Contra de la Huerta

CIUDAD DE MEXICO.—El Secretario de Industria, señor Robles, dimitió, a consecuencia de los cargos producidos contra el ex-Secretario de Hacienda De La Huerta, de inflación del capítulo de gastos administrativos. La publicación de los cargos por el Presidente Obregón siguió a un debate en la Cámara de Diputados. Tal debate tuvo los caracteres de casi un motín.

Estafa a la sucursal del Banco Hispanoamericano en Valencia

VALENCIA.—La opinión pública se muestra intrigadísima con motivo de la estafa de varios millones de pesetas hecha a la sucursal del Banco Hispano-Americano, habiendo practicado las autoridades numerosas detenciones.

Posteriormente se ha descubierto en esta capital a varios de los miembros que formaban la banda de falsificadores de cheques, entre los que figuran Mariano Conde, Vicente Gutiérrez, Félix Tamarín y Enrique Labradero, los cuales los cobraban los cheques en las sucursales del Río de la Plata, Angloamericano y Central. Se han ocupado a los detenidos numerosas pruebas, siendo todos ellos puestos a disposición del juez.

Escenas de violencia en Dublín

DUBLIN. — Emocionantes escenas se registraron en los alrededores con el fin de impedir el traslado de los prisioneros que tienen declarada la huelga del hambre. Las tropas no lograron disolver los grupos y tuvieron que hacer fuego, produciendo desmayos y carreras.

Julietta

Con este nombre fue bautizada una niñita del señor don Rafael Ulloa y su señora doña Belarmina Arroyo de Ulloa.

Fueron padrinos don Andrés Sandoval y la señorita Oliva Soto.

PARA CURAR UN RESFRIADO EN UN DIA

todo el mundo toma el LAXATIVO BROMO QUININA (Panilax). Los boticarios devolverán el dinero si deja de curar. La firma de E. W. GROVE se halla en cada cajita. Hecho por la PARIS MEDICINE CO., St. Louis, E. U. de A.

En el Colegio de Sion

El sábado entrante, en el Colegio de Sion, se efectuó una reunión de las hermanas de María, que cuenta esta hora con numerosas socias.

Fallecimiento

Después de larga dolencia falleció la apreciable señora doña Genoveva de Soils, hija del caballero don José Tomás Espinosa. A sus afligidos padres les enviamos nuestra más sentida expresión de condolencia.

RESFRIADOS CAUSAN DOLOR DE CABEZA

EL LAXATIVO BROMO QUININA desvía la causa.—Se usa en todo el mundo para curar un resfriado en un día. La firma de E. W. GROVE se halla en cada cajita. Hecho por la PARIS MEDICINE CO., St. Louis, E. U. de A.

Una Boda

En diciembre próximo, se efectuará en esta ciudad la boda del señor don Manuel Mendiolá con la señorita María Luisa Beagochea.

La fiesta de San Rafael

Muy lucida resultó en Puntarenas la fiesta que se verificó en el Hospital de esa Ciudad, en honor de San Rafael, Patrono de esa Institución. La banda Militar ejecutó bellas piezas y los enfermos fueron muy obsequiados por almas benedictas y caritativas.

Muebles

Cuando Ud. necesita comprar o vender muebles, a precios verdaderamente de ocasión, visite la casa de CORDERO & C^o contiguo a la botica de don Mariano Jiménez—Teléfono 859

OPORTUNIDAD

Vendo la acción número cien, que como socio me corresponde en la "Sociedad Cooperativa Constructora de Casas". La vendo haciendo una rebaja del 15 %.

Para informes en los talleres de este Diario.

AUGUSTO MONTERO D.

Nicaragua Informativa

A nuestra mesa de redacción ha llegado esta bella revista que se edita en Nicaragua y que dirige don Lis Lacayo. Trae selecto material literario y científico. Agradecemos el donativo.

Anúciense en LA PRENSA

Partido Reformista

La Secretaría y Tesorería General del Partido están instaladas 100 varas al Norte de la Imprenta Nacional, en los bajos de la casa de alto opuesta a la Puipería La Aturiana.

La fuerza moral de los ideales

Nos causa bastante disgusto ver cómo el partido echandista ha puesto nuestros nombres en sus directivas cuando en realidad casi todos aquí en San Mateo somos neutrales.

En el Boletín del Partido Echandista de fecha 10 de los corrientes figuramos, por su puesto, sin nuestro consentimiento entre los afiliados al Partido verde.

Quiénes tales cosas hacen no dudamos que sean capaces de hacer cualquier otra barbaridad y cargar el muerto después al primero que sea necesario cargárselo.

Ya puede imaginarse el señor Echaudi qué triunfo lo espera con esta habilísima política de sus partidarios. Ya puede considerarse este buen señor cómo se va a encontrar engañado el día de las votaciones, cuando los que aparecen en sus listas voten por otro partido que no es el suyo.

La mayor parte de los neutrales que hemos hasta ahora estado en estudio de cómo se desarrolla cada partido, no podemos menos que afilarnos al partido reformista, que no engaña poniendo en sus listas a cualquier ciudadano sin ninguna consideración, que aspira a elevar las clases trabajadoras, y que predica verdades que aun el más tonto tiene que ver cómo son ciertas y cómo son de beneficiosas para el pueblo.

Cuando oímos a los oradores de los partidarios de la argolla traemos a la memoria las predicaciones de estos señores argolleros en otras épocas y comprendemos que es su táctica OFRE CERNOS EN ESTOS TIEMPOS CUALQUIER COSA AUN LO QUE

ESTÁ FUERA DE SU ALCANCE para decirnos después que no nos han ofrecido nada.

Nosotros comprendemos que no debemos hacer caso de las promesas de los olímpicos, pues tenemos la experiencia de luchas anteriores y sabemos que nosotros los trabajadores somos muy buenos durante el tiempo de las luchas, pero que una vez que les hemos dado el voto, no somos sino objeto de sus burlas y los miserables sobre quienes se carga el peso de las deudas que los grandes hacen en su beneficio y como paga por el trabajo de andar esgañando al pueblo confiado, que espera la redención de los que son sus enemigos. No es que pretendamos huesos, no; quien sabe trabajar no necesita de los empleos que quedan para quienes solo saben sacar dinero de su descansada vida.

Estas cosas hemos estado considerando aquí entre nosotros en este humilde pueblo y francamente nos no lesta la frescura con que se nos tiene como echandistas cuando en realidad estamos aun indecisos.

Pensamos que hemos de procurarnos un gobierno del pueblo y para el pueblo y para eso necesitamos un hombre de vida limpia amigo del pueblo y que tenga la suficiente energía para hacer administración en el país, a fin de que salga de las dificultades financieras en que lo tienen los que constantemente se llaman patriotas y amigos del pueblo.

Protestamos del abuso y gritamos entusiastas:
Viva el Partido Reformista!
Viva el General Volio!

UNOS NEUTRALES
San Mateo, Octubre 23

La iglesia parroquial nos llama a gritos. Cansada ya por su vejez, y por sus buenos y largos servicios, pide su descanso merecido.

¡Qué desgracia sería quedarnos sin el templo de nuestra SANTA MADRE IGLESIA, donde vamos a oír la voz de Dios, donde vamos a hacernos gente, donde vamos a recibir la Santa Comunión, donde vamos a obtener la felicidad o sea el Santo Matrimonio etc. No es posible, hagamos un ánimo recto, juntémonos todos como hermanos, deje

"Gets-It" Cura Callos



Los callos se desprenden

tan fácilmente como se desgranaba la cascara del plátano, cuando Ud. los trata con 2 o 3 gotas de "Gets-It". El seguro, fácil y pronto destructor de callos. No más peligrosas cortaduras. Instantáneo alivio del dolor. Cheesie una herramienta indispensable. Fabricado por H. Lawrence & Co., Chicago, U. S. A.

mos la política y las intrigas a un lado y pongámonos de acuerdo para que por medio de contribuciones, rifas y trabajos personales llevemos a cabo tan importante obra de la cual está hecho el principio. Tenemos la ventaja de que todavía existe nuestro querido amigo albañil don Juan Chavarría, quien esta obra comenzó, y quien no se negará jamás a seguirla. Y estoy seguro de que tanto los hombres como mujeres y niños pondrán todo su empeño para dicha construcción.

Lo mismo que todos aquellos que no tienen dinero efectivo para su contribución estoy seguro de que no se negarán a contribuir con su propio trabajo o con sus buyes y sus carretas para llevar a cabo la construcción de tan importante templo.

Yo invito a todos en general sin excepción para que desde hoy nos pongamos en debido acuerdo para dar principio al trabajo el cual es de suma urgencia.

FÉLIX RIVAS R.

Liberia octubre 23 de 1923
NOTA.—Al dar a las cajas este artículo de nuestro estimado correligionario señor Rivas, nos llega un telegrama suyo en que nos dice que ha caído el techo del templo parroquial.

EGGS POPULARES

DE LIBERIA

Voces de aliento

Después de una serie, no interrumpida, de movimientos brillantes y rápidos que constituyen una de las jornadas más audaces y gloriosas que se conocen, el General Jorge Volio se trasladó de Santa Rosa al Jobo con un puñado de valientes.

En todas partes venció y buscó el corazón del enemigo, buscó el peligro y no lo consideró, porque de considerarlo, debía entrar en él pues es prudencia de cobarde y no de valiente como dice un gran escritor español.

Llegó por fin al Jobo; inmediatamente las fuerzas enemigas empezaron el ataque contra las huestes libertadoras. El enemigo llevó al campo de acción cuatro mil hombres frente a los cuales se pusieron divididos en grupos convenientes varios de los jefes más esforzados que contaba el gobierno de los Tinoco.

En esa acción, se quiso dar en tierra con la columna del General Volio, pero éste tenía armado, más que su brazo, su espíritu que servía de muralla invencible, y contra esa muralla, se estrella ron todas las fuerzas y la audacia del enemigo.

El General Volio en esos momentos, era la viva representación del alma nacional, el símbolo de su permanencia de fuerza, y la encarnación de sus más bellos y sublimes ideales.

Y por este motivo, el elemento contrario, puso a contribución todo lo que tenía más grande y poderoso, para destruir aquel formidable elemento. A una carga sucedía otra, y otra, y en orden sucesivo la última más brava y brillante que la precedente; el soldado enemigo estaba lleno de fuerza, eró de entusiasmo, sediento de victoria y de venganza y con estos elementos virgenes, empezó la lucha cruenta y feroz contra el General Volio.

Y después de varias horas de esfuerzos gigantescos cuando el enemigo pensaba que el jefe revolucionario había sido vencido, era vencedor; porque estaba en su puesto aniquilado pero erguido.

Las fuerzas enemigas estaban destruidas, más que materialmente, en la parte moral del ánimo; todo lo que tenían de grande y poderoso, desapareció en los estertores de los últimos empujes.

¿Cómo se explica esta tremenda lucha? Todo el elemento del soldado contrario, estaba constituido por otros que en vez de entusiasmo representaban el signo de una futuraderrota, pues estaba infundido en ellos el pánico y el desconsuelo y de aquí su derrota sucesiva, de aquí su fracaso final.

El Jobo, fue la tumba moral de los Tinoco y el Sinal de la popularidad de Jorge Volio.

VICENTE BRENES T.

Puntarenas Oct. 25-1923.

A los Reformistas

Si tois de verdad devotos convencidos de la Reforma. Si deseáis sinceramente para la Patria un período de bienestar y de justicia, ayudad a LA PRENSA; suscribíos a ella y haced que vuestros amigos se suscriban

Nosotros no podemos distribuir gratis nuestros ejemplares; necesitamos obtener el producto justo de nuestras ediciones, porque sólo así podremos continuar haciendo el condigno de dar gratuitamente a nuestro partido un servicio periodístico que a los otros bandos cuesta no menos de cinco mil colones cada mes.

Pensad que dentro de la causa reformista todos estamos obligados a hacer algún sacrificio y considerad que el que nosotros realizamos es de considerable magnitud.

Ayudadnos, pues. Suscribíos a LA PRENSA y haced que vuestros amigos se suscriban.

Romulo Artavia

ofrece cajas de hierro de la mejor marca y a precios bajos

Dentro de breves días se recibirá un magnífico surtido de sombreros de pita del Ecuador

50 varas al Norte de la Botica "El Comercio"

Depósito y Aserradero de Maderas

A. GIUSTINIANI

Maderas de todas clases y dimensiones

Especialidad en maderas de LAUREL. Las maderas son de nuestra propiedad, lo cual nos permite mantener precios favorables a nuestros clientes.

Frente a la Estación del Pacífico.

Apartado 334

Teléfono 61

ALMACEIN

Tomás Fernández

Tiene para la venta

Vidrios Grandes para Ventana y

Fósforos Japoneses

Teléfono 198

Apartado 614

USTED GANARÁ

8 colones cada semana comprando diez centimos en mi establecimiento y siempre que su número salga premiado en los sorteos que hago semanalmente.

Fernando Castro Avilés

50 varas al Oeste de "La Proveedora"

LA ESPAÑA

Fábrica de Velas, Jabón y Fideos

Pone en conocimiento de su numerosa clientela, el traslado a su nuevo local, 50 varas del Palacio de Justicia, "Pasaje Amerling".

Martinez & Co.

APARTADO Nº 211

TELEFONO Nº 694

LOS GNOMOS

de Fermín Bernada Cantina - Café - Chocolate

Acaba de llegar un gran surtido de confites de VENCHI, cacao en cajas de fantasía de la casa EL MESS.

Asco empujado y magnífico servicio Avenida Central

Talleres de LA PRENSA, 7ª Avenida Este Nº 344.

Donde serán atendidos nuestros favorecedores.

UNITED FRUIT CO. SERVICIO DE VAPORES

Los vapores SAN GIL, SAN BENITO y SAN BLAS harán el servicio regular entre Limón y Boston; en su viaje de Boston a Limón harán escala en Habana y Cristóbal llegando a Puerto Limón los jueves en la mañana y en su viaje de regreso, principiando con el vapor SAN GIL que saldrá de Limón el sábado 14 de Abril, en la tarde, hasta nuevo aviso dichos vapores seguirán saliendo todos los sábados en la tarde de Limón, directamente para Boston.

Los vapores PASTORES, ULUA, TOLOA y CALAMARES harán el servicio regular entre Limón y Nueva York; de venida harán escala en la Habana y Cristóbal, llegando a Puerto Limón los jueves en la mañana y en su viaje de regreso saldrán de Puerto Limón los sábados en la tarde, vía Cristóbal y Habana, es decir, mantendrán un servicio regular entre Limón y Cristóbal, Habana y Nueva York.

Los vapores CAMITO, BAYANO y CORONADO, de la Elders y Fyffes Ltd., llegarán a Puerto Limón cada quince días, los jueves en la mañana procedentes de Bristol, Inglaterra, vía Kingston, y saldrán como de costumbre, cada quince días, los viernes en la tarde, de Limón para Bristol, Inglaterra, haciendo escala en Cristóbal y Kingston.

Todos estos vapores harán el servicio de pasajeros y carga.

Para más informes dirigirse a las oficinas de la Compañía en Limón o en San José, o a los subagentes en San José señores Sasso & Pirie Sucs.

G. P. CHITTENDEN ADMINISTRADOR

San José, Abril 9 de 1923.

TRAUBE

Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas, Cervezas Lager grande y pequeña; Doble grande y pequeña. Aguas Minerales; Kola Doble, Kola Champagne, Cream soda, Ginger ale.